

HISTÓRIA DE CHILE.— De Jaime Eyzaguirre. Editorial Zig-Zag.
601 páginas. 22.50 x 18.50 cms.

El vocablo "historia" se halla vinculado con la noción de investigar. Los griegos, cuando historiaban los acontecimientos, decían "yo inquiero, averiguo".

Y eso quiere decir que la esencial fijación de los hechos es una forma delicada de saber. Herodoto fue llamado sabio por sus contemporáneos. Tal vez, esa sabiduría contenía el principio de honestidad, de juicio sin contaminaciones patrióticas. Por fallarles esa dimensión, muchas "historias" no pasan de ser anécdotas parciales, graciosas, trágicas, según el punto de vista en que se ha situado el historiador.

Jaime Eyzaguirre entendió que era necesario prestar mucha atención a ciertos aspectos preferidos del orden social, económico, cultural y costumbrista. Su obra, de firme estructura, relaciona el suceder histórico de Chile con el desarrollo de la vida y cultura de Occidente, porque nuestra nacionalidad no se ha forjado de manera solitaria, sino en función de "aportaciones e influjos exteriores decisivos y en íntima relación con otros pueblos". Y así es, porque la historia de cualquier país se completa, cuando se la introduce en los cauces de otras historias, incluso lejanas en apariencia.

Anotemos el plan del autor: El territorio y las migraciones iniciales, el Nuevo Mundo, génesis de la nacionalidad, estructura social, las formas económicas, la actividad cultural, Flandes india, el despotismo ilustrado, la emancipación, etc.

Se exponen los acontecimientos históricos sin actitud crítica preconcebida, formulando observaciones que brotan de las realidades vivas.

Están señalados los momentos decisivos y las situaciones que orientaron a Chile por caminos diversos. Su finalidad no es otra que la de probar las pasadas que habrían de conducir a la formación de la nacionalidad. El autor expone y analiza los orígenes y las consecuencias de los movimientos culturales que otros pueblos trajeron a América. La figura del conquistador español está vista con simpatía, descubriendo en él a unos personajes que lucharon contra la naturaleza y con los hombres. Algunas veces, los vemos en desacuerdo consigo mismo, como seres reales, nunca como símbolos de una ocupación.

Se enfoca el problema de la Colonización: "No sólo una completa revisión de los conocimientos geográficos trae consigo la empresa descubridora de América. El hecho tiene incidencias notables en el orden jurídico, cultural, moral y económico".

Todos esos elementos están analizados con indudable profundidad. De gran interés son las notas que se dedican a iliar los rasgos del carácter nacional.

En más de una oportunidad se ha dicho que los chilenos han tenido propensión sentimental a cultivar la Historia. Por lo general siguen un método narrativo sin profundizar en la interpretación de los hechos. Gracias a las investigaciones que hicieron en los archivos nacionales y extranjeros, se tuvo un cuadro de materiales que habrían de permitir la obra de Francisco Encina y de Jaime Eyzaguirre.

La historia de Chile ha dejado de ser una parcela provinciana, para integrarse a la historia universal. Eyzaguirre, gran escritor, meticuloso, con solvencia intelectual. Perteneció a las Academias de la Historia y de la Lengua. Digna de ser destacada la presentación tipográfica del libro.

El Ministro. S. G. - 3-11-73 - P. S
672-386

Historia de Chile. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de Chile. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)